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« Les challenges sur la foi 
en Christ révèlent le vrai 

croyant du suiveur ».

Le cheminement des Hébreux pendant 40 ans dans le désert a 
révélé ceux qui étaient réellement attachés à Dieu et ceux qui n’ont 
pas adhéré (pourtant ils ont tout entendu et vécu comme les 
autres). Il en est de même pour les destinataires de l’épître aux 
Hébreux : les circonstances qu’ils traversent révèlent ceux qui sont 
attachés à Christ et ceux qui suivent le mouvement et se posent la 
question si le judaïsme n’était pas mieux… Et nous, les challenges 
sur la foi en Christ révèlent-ils si nous sommes des vrais croyants 
ou si nous avons suivi le mouvement, l’ambiance, les amis, la 
famille, la tradition ?

Passage : Hébreux 3 - 4. 13 (Bible S21 Société Biblique de Genève 
& La Maison de la Bible)
Eglise Evangélique Action Biblique Lausanne Renens, 16 avril 2023
Prédicateur: Patrice Berger

Versets clefs 
Hébreux 3. 1-2
1 Ainsi donc, frères et sœurs saints, vous qui avez part à l'appel céleste, 
portez vos pensées sur l'apôtre et le grand-prêtre de la foi que nous 
professons, Jésus[-Christ]. 
2 Il est resté fidèle à celui qui l'a établi tout comme Moïse l'a été dans 
[toute] sa maison.

Hébreux 3. 6
Or sa maison, c'est nous, 
pourvu que nous retenions [fermement jusqu'à la fin] la confiance et 
l'espérance dont nous tirons notre fierté.

Hébreux 3. 7-18
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7 C'est pourquoi, comme le dit le Saint-Esprit, aujourd'hui, si vous 
entendez sa voix, 8 n'endurcissez pas votre cœur

Hébreux 3. 14
En effet, nous sommes devenus les compagnons de Christ, 
pourvu que nous retenions fermement jusqu'à la fin notre position 
première,

Hébreux 4. 11
11 Empressons-nous donc d'entrer dans ce repos afin que personne ne 
tombe en donnant le même exemple de désobéissance. 

Hébreux 4. 12
12 En effet, 
la parole de Dieu est vivante et efficace, 
plus tranchante que toute épée à deux tranchants, 
pénétrante jusqu'à séparer âme et esprit, jointures et moelles; 
elle juge les sentiments et les pensées du cœur. 
13 Aucune créature n'est cachée devant lui: 
tout est nu et découvert aux yeux de celui à qui nous devons rendre 
compte.

1 Corinthiens 3. 15
Si son œuvre brûle, il perdra sa récompense; lui-même sera sauvé, 
mais comme au travers d'un feu.

Romains 8. 38-39
En effet, 
j'ai l'assurance que 
ni la mort 
ni la vie, 
ni les anges 
ni les dominations, 
ni le présent 
ni l'avenir, 
ni les puissances, 
39 ni la hauteur, 
ni la profondeur, 
ni aucune autre créature 
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ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ 
notre Seigneur.

.

Mot clefs
Perte du salut
Hébreux
Judaïsme 
Jésus 
Ange
Moïse
Canaan
Le repos
La maison du Fada
Charles-Édouard Jeanneret-Gris
Le Corbusier (1887-1965).
La cité radieuse
architecte
Peuple de Dieu
Le repos
Parole de Dieu
Epée à double tranchant

Une épître pour des Juifs
L’épître adressée à une communauté baignant dans la culture juive en 
proie 
• à une croissance moins spectaculaire
• et à la persécution. 
Ces deux aspects donnent l’idée à certains d’être tentés de revenir au 
judaïsme…

Insensé de revenir au judaïsme
L’auteur de l’épître montre la stupidité d’un tel raisonnement.

Les anges, chapitres 1 et 2
Si le judaïsme porte aux nues les anges, Jésus est largement supérieur 
aux anges, Il ne souffre même pas la comparaison, Il est Dieu !
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Et en même temps, Il est proche et adapté aux hommes pour accomplir 
réellement le sacrifice parfait et recevable par Dieu, pour résoudre le 
péché une fois pour toutes.

Spécificité de cette communauté 
La communauté à qui cette épître est adressée est finalement comme 
les nôtres, faite de disciples de Christ réellement attachés à Lui par 
l’oeuvre de la croix. Ils sont fidèles, obéissants et dans l’espérance et 
aussi des personnes qui suivent ; elles sont là, vivent les hauts et les 
bas de la communauté : période faste des débuts avec les miracles et 
une croissance presque exponentielle. Ils aiment le contexte et vivent 
aussi les difficultés et oppositions.
Mais ces personnes n’ont pas fait le pas avec Christ, elles n’ont pas 
vécu le vrai coeur à coeur avec Christ à salut, les intentions extérieures 
sont peut-être sincères mais l’endurcissement, la fierté font qu’il n’y a 
pas de décisions pour Jésus, elles sont toujours égarées…
Tout comme la majorité du peuple hébreu avec Moïse qui suivait sans 
être de tout cœur avec l’Eternel !

Alors pourquoi pas un retour ?
Et les circonstances moins «  fun  » des débuts de l’Eglise, telles que 
persécutions ou vie plus classique d’assemblée, les poussent à se 
poser la question et s’ils ne feraient pas mieux de revenir au judaïsme, 
comme si la parenthèse chrétienne était un bon moment, mais 
maintenant…
Tout comme les Hébreux du temps de Moïse regrettaient les légumes et 
la viande qu’il mangeaient en Égypte ! 

Folie
Non seulement c’est une folie pour eux mais surtout un affront par 
rapport à la grandeur 
• de Jésus et 
• de Son Salut.
Mais ces idées peuvent aussi polluer toutes la communauté, la 
déstabiliser… 

Raison de l’épître
D’où l’épître aux Hébreux qui montre la totale supériorité de Jésus et du 
Salut.
• L’AT était préparatoire,
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• une ébauche, 
• un prototype.
Jésus en est la réalisation parfaite ; le judaïsme ne joue pas dans la 
même division !

Accroche 
Le chapitre 3 continue avec la même intention. En le lisant, j’ai pensé 
au Fada, à La Maison du Fada, à Marseille ! Eh oui, l'unité d'habitation 
que Charles-Édouard Jeanneret-Gris a fait construire entre 1947 et 
1952 à Marseille ! Je veux parler du Corbusier (1887-1965) et de la Cité 
radieuse.

L’architecte à tous les honneurs
Tout ça pour dire que l’architecte, Le Corbusier, est plus célèbre que les 
constructions qu’il a faites ! 
Et c’est avec la même idée qui commence le chapitre 3, pas la Cité 
radieuse, mais le renom de l’architecte ; et pour ce faire, l’auteur de 
l’épître va prendre Moïse pour le comparer à Christ et montrer que le 
renom de Christ, en tant qu’architecte de la maison de Dieu (Son 
peuple), est plus grand que Moïse qui en était un super intendant.

Moïse
En effet, Moïse avait, à l’époque de l’épître, une place importante et 
vraiment spéciale dans le cœur des Juifs. Au 1er siècle, dans la pensée 
juive, Moïse était estimé presque comme Dieu et supérieur aux anges !

Jésus bien supérieur
L’auteur de l’épître va montrer que Jésus est largement au dessus. 

Jésus bien supérieur à Moïse
Si Moïse a été digne de foi, crédible et fiable, dans la maison de Dieu 
(c’est à dire pour le peuple de Hébreux) du temps où il y avait le 
Tabernacle, Jésus l’est actuellement bien plus. 
Ce n’est plus le passé, c’est actuel maintenant avec Jésus.
Si Moïse a été un bon dirigeant et intendant de la maison de Dieu, le 
peuple hébreu à l’époque, 

Gloire supérieure 
Jésus est revêtu d’une gloire supérieur !
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• Jésus, en tant que Dieu, est le constructeur, pas seulement un bon 
intendant…

Encore plus d’honneur que la maison, Jésus est Fils, et pas seulement 
un bon intendant, Jésus est à la tête de Sa maison et pas un subalterne.

Moïse n’a pas démérité
Ce n’est pas que Moïse ait démérité, il a été un serviteur fidèle, un 
modèle annonciateur de ce que Dieu allait faire de parfait pour les Siens 
par Jésus.

La maison des personnes
Nous l’avons bien compris, l’image de la maison est utilisée pour 
désigner non des briques mais des personnes. 
Le peuple de Dieu, dans l’AT, c’est les Hébreux. 
Actuellement, le peuple de Dieu, c’est les croyants, les disciples en 
Christ.

Lisons le texte :

Hébreux 3. 1-6
1 Ainsi donc, frères et sœurs saints, vous qui avez part à l'appel céleste, 
portez vos pensées sur l'apôtre et le grand-prêtre de la foi que nous 
professons, Jésus[-Christ]. 
2 Il est resté fidèle à celui qui l'a établi tout comme Moïse l'a été dans 
[toute] sa maison.

3 En effet, 
il a été jugé digne d'une gloire supérieure à celle de Moïse, 
dans la mesure où celui qui a construit une maison reçoit plus d'honneur 
que la maison elle-même. 
4 Toute maison est construite par quelqu'un, 
mais celui qui a construit toute chose, c'est Dieu. 
5 Moïse a été fidèle dans toute la maison de Dieu comme serviteur, 
pour témoigner de ce qui allait être dit, 
6 mais Christ l'est comme Fils à la tête de sa maison. 
Or sa maison, c'est nous, 
pourvu que nous retenions [fermement jusqu'à la fin] la confiance et 
l'espérance dont nous tirons notre fierté.
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Révoltes
Au moment où l’épître est écrite, les Juifs portent Moïse aux nues ; mais 
du temps de Moïse, le peuple hébreu s’est révolté à plusieurs reprises 
et n’a pas écouté ce que l’Eternel disait par l’intermédiaire de Moïse ; 
pourtant Dieu s’était révélé spectaculairement pendant 40 ans !

Raisons
Problème de dureté du coeur qui est hermétique même face aux 
démonstrations spectaculaires de Dieu.

Attention
L’auteur de l’épître est conduit par le Saint-Esprit à avertir ses lecteurs 
avec le même type de comparaisons. 
Ce sont eux, maintenant, la maison de Dieu par Christ ; qu’il n’y ait alors 
pas la même dureté de coeur…
Vous aussi, vous avez été témoins de la main 
• puissante et 
• extraordinaire 
de Dieu par Jésus, au début de l’Église.

Motivons-nous
Alors encourageons-nous dans la communauté à ne pas nous nourrir de 
tromperies qui ne feraient qu’endurcir le coeur de ceux qui doivent saisir 
Christ.
Mais, encore plus important, à comprendre que c’est maintenant qu’il 
faut se décider pour Christ.
Si c’est le temps du salut, c’est aussi maintenant qu’il faut y répondre…
Attention à ne pas s’endurcir : en effet, le péché a tendance à nous 
endurcir, à nous figer dans un statuquo, en nous réfugiant dans 
l’« Histoire Glorieuse du passé, de l’Histoire des Hébreux du temps de 
Moïse ».

Décidez-vous
Mais si l’évangile est si incitant, c’est que vous devez y répondre 
• maintenant,
• là tout de suite !!! 
N’endurcissez pas votre coeur !
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Révolte des Hébreux 
Vous rêvez au peuple des Hébreux du temps de Moïse ? 
Mais, à l’époque, les révoltés contre Dieu étaient dans le peuple 
d’Israël, ils avaient pourtant entendu Moïse, ils avaient vu les actes 
spectaculaires de l’Eternel !
Mais leur incrédulité, leur dureté de coeur, leurs péchés ont fait qu’ils ont 
erré pendant 40 ans, le temps que tout ce peuple (sauf deux) ne 
décèdent tous… Ils ne sont pas rentrés dans le repos qui les attendait, 
c’est à dire Canaan.

Et vous ?
Ferez-vous pareil ? Aujourd’hui ? Nous, lecteurs de la lettre aux 
Hébreux qui la lisons après eux, ferons-nous pareil ? -

Justement, lisons-là :

Hébreux 3. 7-18
7 C'est pourquoi, comme le dit le Saint-Esprit, aujourd'hui, si vous 
entendez sa voix, 8 n'endurcissez pas votre cœur 
comme lors de la révolte, 
comme le jour de la tentation dans le désert: 
9 là, vos ancêtres m'ont provoqué, 
ils m'ont mis à l'épreuve 
et ils m'ont vu agir pendant 40 ans. 
10 C'est pourquoi j'ai été irrité contre cette génération et j'ai dit: 
‘Ils ont toujours un cœur qui s'égare, ils n'ont pas connu mes voies.' 
11 Aussi, j'ai juré dans ma colère: 
‘Ils n'entreront pas dans mon repos!’

12 Faites attention, frères et sœurs: 
qu'aucun de vous n'ait un cœur mauvais et incrédule qui le détourne du 
Dieu vivant. 
13 Au contraire, encouragez-vous les uns les autres chaque jour, aussi 
longtemps qu'on peut dire: 
«Aujourd'hui», 
afin qu'aucun de vous ne s'endurcisse, trompé par le péché. 
14 En effet, 
nous sommes devenus les compagnons de Christ, 
pourvu que nous retenions fermement jusqu'à la fin notre position 
première, 
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15 aussi longtemps qu'il est dit: 
Aujourd'hui, si vous entendez sa voix, n'endurcissez pas votre cœur 
comme lors de la révolte. 
16 Qui s'est en effet révolté après avoir entendu? 
N'est-ce pas tous ceux qui étaient sortis d'Egypte sous la conduite de 
Moïse? 
17 Contre qui Dieu a-t-il été irrité pendant 40 ans? 
N'est-ce pas contre ceux qui avaient péché et dont les cadavres sont 
tombés dans le désert? 
18 Et à qui a-t-il juré qu'ils n'entreraient pas dans son repos, 
sinon à ceux qui avaient désobéi ? 

19 Ainsi nous voyons qu'ils n'ont pas pu y entrer à cause de leur 
incrédulité.

Le repos ?
Par deux fois, nous venons de lire que les incrédules du temps de 
Moïse ne sont pas rentrés dans le repos.

Pas des congés
Le repos.
Il n’est pas question 
• de samedis matins,
• de grasses matinées,
• de jours fériés,
• de congés,
• de vacances
• ou de retraite…

Un espace où Dieu est 
Les équivalents schématiques seraient
• la fin de la création - Eden dans le parfait de l’Eternel,
• le Pays de Canaan - territoire sous la conduite de Josué, David et 

Salomon, représentants de Dieu,
• le Paradis-Éternité avec Christ.

Plus précisément
Le repos est un état (espace et attitude) de plénitude divine.

Eglise Renens: Eglise Action Biblique Lausanne Renens

https://ab-renens.ch


Prédication épître aux Hébreux n°3 10

Parfait et non statique
Là où tout est parfait et achevé suite à la mission, au projet de Dieu, pas 
une arrivée sans plus aucun but, mais justement, comme tout est ok,  
c’est vivant et actif. Dans le jardin d’Eden, après la création soit achevée 
et parfaite, Adam et Eve y étaient actifs !

La Joie de Dieu
Le repos de Dieu, c’est la joie de Dieu au matin du 7ème jour. 
C’est la joie du Créateur qui se réjouit de ce qu’Il a fait et constate 
• que tout est bon, c’est à dire 
• que tout choses sont propres à remplir dans le monde la fonction pour 

laquelle elles ont été créées. 
C’est la joie de Dieu qui découvre, dans la création, un reflet de Sa 
gloire. 
C’est la joie de Dieu qui se réjouit d’avoir appelé à l’existence autre 
chose que Lui : une création qu’Il appelle au bonheur de participer à Sa 
gloire. 

Ce repos n’est pas une inaction. 
Dieu continue sans cesse d’agir 
Vie et action en Eden : Dieu donne des ordre en ce sens.

Canaan image bien l’idée du repos
Canaan image bien l’idée du repos

Pays de Canaan
Ça se met en place après la sortie d’Egypte, la traversée du désert, le 
début de la conquête par Josué et la fin de la conquête par David et 
Salomon.
Le but n’était pas de « glander » une fois arrivés mais de faire fructifier 
ce magnifique espace !

L’Eternité avec Christ
Paradis Éternité avec Christ
Après notre cheminement fidèle et obéissant de croyants, pour toujours 
avec Christ, pas des contemplatifs béats mais actifs.

Appel solennel 
D’où l’injonction de l’auteur : «  Maintenant faites le bon choix, c’est 
maintenant que ça se joue, ne vous réfugiez pas dans ce qui s’est 
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passé, dans le «  repos » du temps de Josué ou de David, mais dans 
celui qui vous concerne maintenant par Christ. Donc, si vous entendez 
sa voix, ne vous endurcissez pas ! »

David dit qu’il y a une suite
D’ailleurs, très finement, l’auteur de l’épître va prendre des textes de 
David (Psaume 95. 11, par exemple) qui montrent qu’il y a bien une 
suite - après Canaan, le pays promis, Israël du temps magnifique de 
David - un autre repos, puisque le même David en parle !

Attachons-nous à Christ
Alors, empressons-nous d’y rentrer, c’est à dire de saisir Christ, de nous 
y attacher réellement comme Sauveur et Seigneur de notre vie.

N’imitons pas ce qui s’est fait
N’imitons pas le mauvaise exemple du temps de Moïse
• deux seulement dans le repos Caleb et Josué
• et tout un peuple en dehors…

Dieu sait exactement. Alors pas de figurations
Aussi faites attention, ça ne sert à rien de faire « style je suis comme les 
autres croyants », Dieu sait toutes choses et d’ailleurs, Il va révéler ce 
qui se cache dans les coeurs.

La Parole de Dieu
Tout comme une épée à double tranchant pénètre 
• l’extérieur  
• et l’intérieur 
d’un corps, rien ne peut arrêter son action.
Pareillement, Dieu, par Sa Parole, révèle clairement ce qu’il y a en 
nous, ce que nous pourrions cacher extérieurement ; elle qui jauge et 
révèle
• la réalité des sentiments  
• et les penchants du coeur, 
• les pensées  
• et les intentions les plus secrètes. 

Et en plus Dieu sait toutes choses 
Notons que devant Dieu, rien n’est caché et nous devrons tous nous 
justifier de tout ce que nous pensons et faisons ! 
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Alors attache-toi réellement à Lui
Ça sert vraiment à rien de faire « style »,  profite, c’est le moment, c’est 
« aujourd’hui », pour t’attacher réellement à Lui.

Pourquoi jouons-nous aux hypocrites ?
Pourquoi l’homme fait style devant les autres ?
• Pour être accepté - problème de fierté - et pour se rassurer. 

Plus simple et moins énergivore 
Mais n’est-ce pas plus simple d’avoir la certitude en s’abandonnant à 
Christ ? 
Certes, notre fierté en prend un coup mais heureusement parce qu’elle 
nous conduit à faire n’importe quoi.

Dieu par Sa Parole agit en révélateur
Comment la Parole de Dieu agit comme un révélateur de ce que l’on a 
dans le coeur ?
Dieu communique le désir parfait de Dieu pour nos vies :
• Quand nous les contournons,
• quand nous les minimisons,
• quand nous ne les vivons pas volontairement,
ça montre réellement ce que nous avons dans le coeur ; même si 
pendant un certain temps, nous pouvons cacher aux autres croyants 
notre réelle identité en faisant bonne figure… 
Mais en l’occurrence, la réalité de leurs cœurs étaient en train d’être 
démasquée.  
La minimum 
• fidélité, 
• obéissance
auquel Christ nous appelle, laisse place à l’envie de retourner au 
judaïsme !

Hébreux - Chapitre 4
1 Redoutons donc, 
alors que la promesse d'entrer dans son repos reste valable, 

que l'un de vous ne semble être resté en arrière. 

2 En effet, 
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cette bonne nouvelle nous a été annoncée aussi bien qu'à eux, 
mais la parole qu'ils ont entendue ne leur a servi à rien parce qu'ils 
n'étaient pas unis dans la foi à ceux qui ont écouté. 

3 Quant à nous qui avons cru, 
nous entrons dans le repos, dans la mesure où Dieu a dit: 
J'ai juré dans ma colère: 
‘Ils n'entreront pas dans mon repos!' 
Pourtant, son travail était terminé depuis la création du monde. 
4 En effet, il a parlé quelque part ainsi au sujet du septième jour: 
Et Dieu se reposa de toute son activité le septième jour. 
5 Et dans ce passage il dit encore: 
Ils n'entreront pas dans mon repos! 
6 Ainsi, certains ont encore la possibilité d'y entrer, 
et les premiers à recevoir cette bonne nouvelle n'ont pas accédé au 
repos à cause de leur désobéissance. 

7 C'est pourquoi Dieu fixe de nouveau un jour – aujourd'hui – en disant 
bien longtemps après par David cette parole déjà citée: 
Aujourd'hui, si vous entendez sa voix, n'endurcissez pas votre cœur.

8 Si Josué leur avait effectivement donné le repos, 
Dieu ne parlerait pas après cela d'un autre jour. 

9 Il reste donc un repos de sabbat pour le peuple de Dieu. 
10 En effet, 
celui qui entre dans le repos de Dieu se repose lui aussi de son activité, 
tout comme Dieu s'est reposé de la sienne.

11 Empressons-nous donc d'entrer dans ce repos afin que personne ne 
tombe en donnant le même exemple de désobéissance. 
12 En effet, 
la parole de Dieu est vivante et efficace, 
plus tranchante que toute épée à deux tranchants, 
pénétrante jusqu'à séparer âme et esprit, jointures et moelles; 
elle juge les sentiments et les pensées du cœur. 
13 Aucune créature n'est cachée devant lui: 
tout est nu et découvert aux yeux de celui à qui nous devons rendre 
compte.
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Deux réflexions
Deux remarques nous concernent suite à la lecture de ces passages :
- nous pourrions, en lisant l’épître aux Hébreux, être pris d’inquiétude
« si je n’étais pas fidèle, est-ce que je n’entrerais pas dans le Repos, 
dans le Salut de Christ ? »
- le retour au judaïsme n’est peut-être pas notre actualité.
Mais nous sommes confrontés au même mécanisme sur d’autres sujets 
qui peuvent nous attirer.

Préambule
Tous les croyants sont des pécheurs graciés, donc forcément, ils sont 
infidèles et désobéissants.
Alors si tout était basé sur la fidélité et l’obéissance, personne n’entrerait 
dans le Repos de Christ. 
Si nous avons une crainte 
• de savoir 
• ou ne pas savoir 
si on est dans les clous, c’est simple, visons l’obéissance et la fidélité 
avec l’aide de Christ, à l’image du salut qu’Il nous a acquis, par 
reconnaissance et par identité d’enfants de Dieu. 
Et le début de l’obéissance et de la fidélité à Dieu, c’est de s’attacher à 
Christ. 

Versets en question 
Hébreux 3. 6 et 14
Or sa maison, c'est nous, pourvu que nous retenions la confiance et 
l'espérance dont nous tirons notre fierté

14 En effet, 
nous sommes devenus les compagnons de Christ, 
pourvu que nous retenions fermement jusqu'à la fin notre position 
première,

D’autres versets, susciteront aussi le même type d’interrogation :
Hébreux 6. 4-8
Hébreux 10. 26-31
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Simplicité de compréhension
Quand nous sommes confrontés à un verset qui nous interroge, il faut 
toujours essayer avec le Saint-Esprit et Christ de le comprendre à la 
lumière des textes hyper-clairs…
Ce verset pourrait-il évoquer une incertitude quant à mon éternité, si je 
suis disciple de Christ ?

Non !
 
Pourquoi ?

Tout dépend de Christ
Qui a tout accompli ?
100% c’est Christ !
Ce sont les textes de la crucifixion que nous avons lu à Pâques.

Rien dans le salut ne dépend de moi.
Je n’ai aucune part,
• aucun mérite,
• aucune obéissance,
• aucune fidélité.
Rien ne dépend de l’obéissance ou de la fidélité des hommes, tout 
dépend de Jésus !

Le salut, une nouvelle identité 
Le salut est un changement de souveraineté spirituelle sur notre vie
Il y en a deux :
• soit de l’ennemi de Dieu, condition initiale de tout homme ; 
• soit de Christ, en s’abandonnant à Jésus.

Pas de souveraineté indépendante de l’homme !

Si je me suis abandonné à Christ, je change 
• d’identité, 
• de Père,
• de famille : je suis enfant de Dieu, cohéritier avec Christ !
Je ne dépends plus de l’ennemi de Dieu…

Quand je pèche, c’est comme un enfant qui désobéit à ses parents, 
pour autant il reste leur enfant !
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Ça a des conséquences puisque ça altère 
• les relations 
• et la communion avec Dieu,
• ça attriste l’Esprit de Dieu, Christ et le Père.

Mais je ne suis pas viré de la famille dès que je pèche ou réintégré dès 
que je juge que là j’ai assuré…

Au coeur du péché
Même si le péché peut me faire 
• lâcher la main de Christ (où avoir ce sentiment),
• attrister le Saint Esprit,
ce n’est pas moi qui tient la main de Christ, c’est Lui qui tient ma main.

Même un verset adressé à des croyants qui n’ont pas valorisé leur 
identité en Christ
1 Corinthiens 3. 15
Si son œuvre brûle, il perdra sa récompense; lui-même sera sauvé, 
mais comme au travers d'un feu.
parle d’être sauvé.

Rien ne nous sépare de Christ
Rien ne peut me séparer.
Romains 8. 38-39
En effet, 
j'ai l'assurance que 
ni la mort 
ni la vie, 
ni les anges 
ni les dominations, 
ni le présent 
ni l'avenir, 
ni les puissances, 
39 ni la hauteur, 
ni la profondeur, 
ni aucune autre créature 
ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ 
notre Seigneur.
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Comprendre Hébreux 3. 6
Comment donc comprendre le verset qui nous interrogeait ?
C’est plus « identitaire » que conditionnel, le sens de ce verset est plus 
d’encourager à
• garder comme objectif la fidélité et l’obéissance normales du croyant,
• être « focus »,
• garder en ligne de mire l’espérance du salut
à regarder vers Christ
• à la différence 
• et en opposition, 
à porter son regard sur un hypothétique retour au judaïsme comme si ça 
allait être mieux.

Pas tenté par le judaïsme
Alors nous n’avons peut-être pas tous la tentation de revenir au 
judaïsme, parce que ce n’est pas notre environnement et notre culture.

Mais par d’autres plus actuelles
En revanche, nous pouvons tout comme les destinataires de cette 
épître, être tentés par d’autres réflexions, peut-être spirituelles ou 
religieuses.

Et beaucoup plus sur l’éthique intellectuelle, sur la manière de vivre.

La Parole de Dieu un révélateur
Et là, comme nous l’avons lu, la Parole de Dieu est un excellent 
révélateur de ce qu’on aurait pu cacher dans notre coeur, secrètement 
espérer en faisait « style : je suis croyant ».

Comme du temps de l’épître
Tout comme la Parole de Dieu a été un révélateur de ceux qui sont 
réellement attachés  à Christ face 
• aux difficultés, 
• à la routine, 
• aux tensions, 
• à la persécution,
au moment où ils reçoivent la lettre aux Hébreux, en montrant leur 
attachement à Jésus quelles que soient les circonstances.
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La Parole reste un révélateur pour nous
Il en est de même pour nous, la Parole de Dieu est un révélateur de 
ceux qui sont attachés réellement à Christ, certes dans la recherche 
d’autres croyances mais plutôt face à notre mode de vie.
Est-ce que je suis en phase avec la Parole de Dieu sur le plan 
• idéologique, 
• sentimental, 
• familiale, 
• philosophique,
• financier, 
• loisirs,
• éthique ?
Ou est-ce que la Parole de Dieu révélerait le vrai état de mon coeur qui 
serait plutôt enclin à se conformer aux pensées, aux manière de faire 
des idées actuelles de notre société à se retrouver en elle, plutôt qu’à la 
fidélité et l’obéissance ?

Ultra-capitalisme
Non, ce n’est pas un sujet qui m’affecte !!
Regardez le temps et la préoccupation que le domaine financier 
prend dans notre quotidien
Entre parenthèses, la Suisse est le 4ème pays le plus riche par 
habitant !

Loisirs
Perte de temps à des futilités numériques,
perte d’argent pour faire ce qu’il faut absolument faire…
Mais qui est-ce qui t’a mis dans la tête qu’il fallait absolument le 
faire ?
Quelle est la place des loisirs dans la Parole ?

Qu’est-ce que révèle de mon réel attachement à la Parole de Christ sur 
le plan
éthique ?

Contrôle de la vie,
le contrôle de ma vie,
comme si la vie venait de nous…

• « Droit » à l’arrêt  Avec ou Sans ton consentement !
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• Des droits au début de la vie Avec ou Sans ton 
consentement !

Qu’est-ce que révèle de mon réel attachement à la Parole de Christ sur 
le plan
 wokisme ?

• Ecolo,
• végane,
• ultra-féminisme,
• renouvelable, 
• sans gluten,
• sans lactose,
• sans sucre ajouté…

Est-ce que ces propositions sont ma nouvelle grille d’éthique de vie?

Qu’est-ce que révèle de mon réel attachement à la Parole de Christ sur 
le plan
vision unique d’une facette de l’écologie ?

Qu’est-ce que révèle de mon réel attachement à la Parole de Christ sur 
le plan
la vision dictatoriale du genre ?

Qu’est-ce que révèle de mon réel attachement à la Parole de Christ sur 
le plan
la distorsion imposée de la compréhension de la laïcité ?

Qu’est-ce que révèle de mon réel attachement à la Parole de Christ sur 
le plan
de l’ultra égocentrisme, mélangé au relativisme ?

C’est moi, le modérateur du monde qui m’entoure,
exemples : 
c’est moi qui suis la référence sur la sexualité et  pour ma 
sexualité ;
c’est moi qui suis la référence pour la vie à 2 et pour ma vie à 2 !
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En fait, c’est une illusion d’indépendance parce que c’est juste 
un copier/coller de ce qui m’entoure, en pensant faire taire ma 
conscience.

C’est moi, ça n’est pas la Parole ;
cela révélerait-il ma réelle attache à Christ ?

Temps 
C’est moi qui décide de faire ce que j’entends pour gérer mon 
temps, 
alors que je ne fais que répondre 

• aux attentes, 
• aux propositions 

qui m’agressent continuellement.

Finalement, qu’est-ce qui est vraiment de toi et pas du conditionnement 
continu ?

Mon attachement à Christ se voit tout seul
Est-ce que
• mon obéissance,
• mon espérance,
• ma fidélité 
à Christ sont évidentes face à ces sujets et mode de vie ?
Est-ce que l’évaluation de ce que dit la Parole de Dieu se voit dans ma 
vie ?
Ou est-ce l’inverse ?
Ma manière de vivre révèle mes pensées cachées qui ne sont pas en 
phase avec la parole de Dieu.

Jésus est-Il suffisant ?
Finalement, est-ce que la conduite de Jésus sur notre vie nous suffit et 
nous réjouit ?

Bien plus grand
Est-ce que nous la voyons comme largement au-dessus de tout ce qui 
possible et de ce qui est proposé autour de nous ?
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Epanouissante ?
Est-ce que nous trouvons dans les propositions de la Parole de Dieu, ce 
qui réjouit et aime Christ ?
Est-ce que nous avons compris que le reste des propositions qui sont 
autour de nous ne jouent pas dans la même division ?

Nous avons commencé notre lecture par 
Hébreux 3. 1
Ainsi donc, frères et sœurs saints, vous qui avez part à l'appel céleste, 
portez vos pensées sur l'apôtre et le grand-prêtre de la foi que nous 
professons, Jésus
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Comment décrire Jésus ? 
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L’orateur

Patrice Berger est pasteur de l’église locale à Renens depuis août 2016. 
  

Début du service : 
Son envie de servir Dieu a commencé dès l’adolescence auprès des jeunes avec la JAB: 
https://jabsuisseromande.ch ; https://jabfrance.com 

  

Formation : 
Cet engagement lui a montré la nécessité de se former théologiquement, chose qu’il peut 
réaliser à l’Institut Biblique de Genève de 1999-2004 https://www.ibg.cc. Cette formation le 
conduit à faire deux stages pastoraux : 

Ministère pastoral :
2000-2002 Église Évangélique de Wittenheim, Alsace, France https://eglise-evangelique-
wittenheim.org 

  

2002-2004 Église Évangélique de l’Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, 
Franche-Comté, France https://ab-etupes.org. 

2004-2017 Finalement, ce dernier stage à Étupes est l’occasion de rester pour servir 
comme pasteur jusqu’à l’été 2017  

2016-2017 Période de transition ministère pastoral à la fois à Église Évangélique de 
l’Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, Franche-Comté, France. et 
parallèlement, tous les 15 jours, à l’Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens 
AB-Renens.ch 

Depuis 2016 Ministère pastoral à  l’Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens 

Écriture : 
Parallèlement, Patrice reste toujours proche de l’enseignement biblique auprès des 
jeunes. 
Depuis 2000, il est le rédacteur en chef du journal d’édification TA JEUNESSE https://
tajeunesse.org 

Il rédige deux livres à destination des jeunes : « 1 minute pour ta foi » (2 volumes) avec 
les éditions de la Maison de la Bible https://maisonbible.ch. 
Il participe à la rédaction d’autres ouvrages comme « Bible Express » ouvrage collectif, 
avec les éditions de la Maison de la Bible et « L’Ecclésiaste, Vivre avec sagesse » livre 
écrit par son ami Woody Lewis aux éditions Clé https://editionscle.com (à paraitre, un 
commentaire sur le Cantique des Cantiques). 
  

Enseignement : 
Depuis 2018, Patrice enseigne à l’Institut Biblique de Genève, l’herméneutique (genres 
littéraires). 
  

Orateur Marcheur : 
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Depuis 2000, participation aux séjours des « Marcheurs Heureux » (Vosges, Cévennes 
etc.) 
  

Verset préféré :
« La grâce et la vérité sont venues à travers Jésus-Christ ». Évangile de Jean chapitre 1, 
verset 17 

  

Sa devise : 
« On n’est jamais à l’abri d’une bonne surprise. » 

  

L’Église Action Biblique Lausanne Renens 

  

L’Action Biblique est une œuvre missionnaire évangélique qui a commencé en 1907, dont 
la vocation initiale était la diffusion de la Bible. L’Église évangélique Action Biblique de 
Renens existe depuis 1923 (à l’époque, elle était située à Lausanne). 
  

Visitez le site AB-Renens.ch pour plus d’informations sur l’église.  
Les textes bibliques de la prédication sont disponibles dans notre Bible online Segond 21 
ou dans la version NEG 1979. 
  

Vous pouvez aussi trouver la vidéo, ainsi que de nombreuses autres, sur le site sous la 
rubrique « Prédications Vidéo  » ou sur notre chaîne YouTube (playlist Actes). La version 
audio est aussi disponible en version Podcast sur Spotify.

L’Eglise Action Biblique Lausanne Renens place au coeur de sa vie associative la notion 
de groupes de maison où les croyants se retrouvent pour 
• mieux se connaître et se soutenir pratiquement et spirituellement,
• mieux connaître Christ par une découverte adaptée et interactive de la Bible (par 

exemple Fil rouge de la Bible, l’Apocalypse ).
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